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Некультурные долги
Контрольно-счетная палата Архангельска 

проверила, как последние три года мэрия 

расходовала деньги на охрану памятников. 

Оказалось, что не слишком эффективно: 

бюджет потерял почти 

пять миллионов рублей.

——>|4

«Почтовая контора 1786 г.»: 
приглашаем на обед!

Праздники закончились, но это не повод отказы-

вать себе в удовольствиях. Тем более, если речь идёт 

о визите в ресторан «Почтовая Контора 1786 г.». 

Обновленное меню ресторана удовлетворит вкус и це-
нителей самой изысканной кухни, и тех, кому хочется по-
есть по-домашнему вкусно и доступно. Не случайно та-
кие демократичные позиции, как куриные котлетки, уже 
стали хитом продаж. 

А в будние дни в «Почтовую Контору» обязательно сто-
ит прийти на обед. С 12 до 15 часов здесь действует акция 
«Блюда дня». Вы можете выбрать три блюда дня за пол-
цены. Только представьте: салат «Миста фреска», гриб-
ной крем-суп «Капучино», паста «Арабиатта» с телятиной 

– это и звучит красиво, и на вкус просто божественно. Не 
правда ли, прекрасная альтернатива комплексным обе-
дам? Еще вкуснее и выгоднее! 

Кроме того, на подходе – целый ряд приятных акций 
лояльности для любимых гостей, о которых вы скоро уз-
наете. 

ЗАХОДИТЕ В ГОСТИ!

г. Архангельск, 
наб. Cеверной Двины, 78, 
телефон (8182) 40-78-40

Секрет успеха
ООО «Добро Про». Реклама.
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Ситуация: Какова цена кадастровой ошибки?

Земельные участки в 
районе поселка Талаги, уро-
чище Черная Курья, – это 
территория разоренного 
совхоза «Беломорский». Их 
первый собственник – Сера-
фима ОЧКУСЬ, супруга экс-
депутата областного Со-
брания Михаила ОЧКУСЯ – 
продала участки еще в нача-
ле 2000-х годов. Тогда зем-
ли относились к категории 
сельскохозяйственного на-
значения и стоили доволь-
но дешево. Участки не были 
обустроены, отсутствова-
ла дорога, электричество 
и прочие элементы инфра-
структуры. После покупки 
новыми владельцами зем-
ля была переведена в кате-
горию «земли поселений», 
и собственными силами, на 
свои деньги они начали за-
стройку и благоустройство.

Здесь появились заго-
родные дома, круглогодич-
ный подъезд к ним, а земля 
стала относиться к Октябрь-
скому территориальному 
округу Архангельска, что, ко-
нечно же, не могло не повли-
ять на ее стоимость. Сейчас 
цена сотки в урочище Чер-
ная Курья варьируется от 
80 000 до 140 000 рублей.

Спор вокруг земель раз-
горелся в июне 2015 года и 
продолжается до сих пор. 
По словам собственников 
участков в Черной Курье, 
неизвестные люди вдруг 
стали чинить им всяческие 
препятствия и занялись, по 
сути, самозахватом терри-
тории: предъявляли пре-
тензии владельцам домов, 
ссылались на кадастро-
вые ошибки прошлых лет, 
а на территории одного из 
участков даже самовольно 
установили забор.

«Я владею двумя участ-
ками в урочище Черная 
Курья: оба приобретены 
мною в собственность, за-
регистрированы, пройде-
ны все необходимые про-
цедуры, включая межева-
ние. На одном из них нахо-
дится дача, и посягательств 
на него нет. Второй же уча-
сток использовался мной 
для ведения подсобного хо-
зяйства – сейчас именно он 
стал предметом разбира-
тельств в суде. В июне 2015 
года кто-то по собственно-
му почину установил на нем 
забор (на снимке), факти-
чески отобрав у меня часть 
земли. Позже выяснилось, 
что это новый хозяин гра-
ничащего со мной участ-
ка. Мотивация «захватчи-
ков» простая – якобы в на-

чале 2000-х годов имела 
место кадастровая ошиб-
ка. Теперь в суде мне не-
обходимо доказывать, что 
моя собственность – это 
моя собственность, соот-
ветственно неся при этом 
затраты на юристов, экс-
пертов, кадастровых ин-
женеров и пр. Уже сейчас 
я потратил больше ста ты-
сяч рублей, только начав от-
стаивать свою правоту», – 
рассказывает один из по-

страдавших, Александр 

ХОМЯК.

К слову, подсобное хо-
зяйство на этом участке 
Александр Хомяк ведет еще 
с девяностых годов и ника-
ких проблем до недавне-
го времени не возникало. В 
2005-м земля была оформ-
лена в собственность, все 
документы истец предста-
вил в суде. 

Жители Черной Курьи 
называют происходящее 
рейдерским захватом зем-
ли. Неоднократные обраще-
ния в полицию и прокурату-
ру города Архангельска ре-
зультатов не дали.

Сейчас в Октябрьском 
районном суде рассматри-
ваются два дела. Первое – 
по иску Александра Хомя-
ка. Второе – по иску Любови 
ВИНТОНЯК, ее участок нахо-
дится через дорогу.

Во втором случае от-
ветчиком выступает преж-
ний собственник земли Се-
рафима Очкусь. Напом-
ним, раньше никакого дач-
ного поселка в Черной Ку-
рье не существовало: была 
обычная земля, не поделен-
ная на сотки, без заборов и 
подъездов. Серафима Оч-
кусь владела на праве соб-
ственности одним участком 
площадью 1,26 га, именно 
он позже был «разрезан» на 
части и постепенно продан 
нынешним хозяевам, кото-
рые оплатили межевание, 
прошли процедуру перево-
да земель в другой статус 
и выполнили прочие када-
стровые работы. 

По состоянию на декабрь 
2015 года на месте бывшего 
владения ответчика Очкусь 
образовано 14 участков. 
Один из них – №219, площа-
дью 629 кв. м, по-прежнему 
принадлежит ей. 

О существовании это-
го участка никто из жите-
лей Черной Курьи до недав-
него времени не знал. Бо-
лее того, речь идет о «вир-
туальной» земле: фактиче-
ское местоположение участ-
ка не установлено, хотя он 
официально зарегистриро-
ван и оформлен. Отсюда и 
возникла путаница. 

Суть судебного спора – в 
определении границ участ-
ка Любови Винтоняк. С по-
зиции ответчика, ее уча-
сток как раз включает часть 
«пропавших» шести соток. 
Истец ссылается на то, что 
все документы о праве соб-
ственности на данный объ-
ект у нее на руках и до на-
стоящего времени со сторо-
ны экс-владельца претензий 
не поступало. А «виртуаль-
ный» участок №219 вообще 
следует исключить из пла-
на земель. 

Пока же, получается, 
прежний собственник ищет 
потерянную когда-то землю, 
попутно создавая неудоб-
ства всем «соседям». Ре-
золютивная часть решения 
суда по этому делу будет 
готова 19 января. Этот до-
кумент и станет отправной 
точкой в дальнейшем споре 
хозяйствующих субъектов.

В борьбе В борьбе 
за собственные соткиза собственные сотки

Собственники земельных 
участков в Октябрьском округе 
Архангельска, в районе поселка 
Талаги (урочище Черная Курья), 
заявляют о том, что их 
пытаются лишить законно 
приобретенных соток. 
На участки, проданные 
еще 10-15 лет назад, 
вновь претендуют 
прежние владельцы, 
ссылаясь на 
кадастровую ошибку 
из прошлого. Была 
ли она на самом деле 
и кто прав в этом 
конфликте интересов 

– предстоит 
выяснить суду.

Виктор ОРЕФЬЕВ

журналист

БК

Жители Черной Курьи называют 

происходящее рейдерским 

захватом земли, однако 

неоднократные обращения в 

полицию и прокуратуру города 

Архангельска результатов не дали.

 ■Губернатор нашёл замену 
Игорю Годзишу

Министром ТЭК и ЖКХ Архангельской области на-

значен Андрей ПОТАШЕВ – соответствующее распоря-

жение подписал губернатор Игорь ОРЛОВ. Ранее По-

ташев исполнял обязанности заместителя руководи-

теля этого ведомства правительства региона.

Андрей Поташев родился в 1974 году. Имеет два выс-
ших образования. В 1996 году окончил Архангельский го-
сударственный технический университет по специально-
сти «промышленная теплоэнергетика» и в 2011-м – Москов-
скую международную высшую школу бизнеса «МИРБИС» 
по специальности «стратегический менеджмент и пред-
принимательство».

Трудовую деятельность Андрей Поташев начал в 1991 
году и за 25 лет прошел путь от электромонтера Лешукон-
ского узла связи до заместителя руководителя центра ис-
полнения проектов ОАО «Инжиниринговая компания «ЗИ-
ОМАР» (энергетическое машиностроение, Московская об-
ласть). С ноября 2013-го исполнял обязанности заместите-
ля министра ТЭК и ЖКХ Архангельской области, сообщили 
в пресс-службе регионального правительства. 

Напомним, ранее этим министерством руководил Игорь 
ГОДЗИШ, который по инициативе губернатора принял уча-
стие в конкурсе на пост главы МО «Город Архангельск» и 
возглавляет сейчас администрацию областного центра.

На днях было объявлено и еще об одном назначении: 
руководителем агентства по тарифам и ценам стала Еле-
на ПОПОВА, работающая в этой структуре правительства 
области с 2004 года. 

 ■Илья Азовский отказался 
от последнего слова

13 января в Октябрьском районном суде Архангель-

ска прошло очередное судебное заседание по уголов-

ному делу редактора нескольких региональных СМИ 

Ильи АЗОВСКОГО, в ходе которого он должен был вы-

ступить с последним словом. Илья Азовский заявил, 

что за время процесса сказал всё, что хотел, и ему не-

чего добавить.

Как ранее сообщал «БК», Азовский обвиняется в неза-
конном приобретении и хранении наркотических средств в 
крупном размере. Он был задержан 8 июня 2015 года. Как 
следует из материалов дела, при задержании сотрудника-
ми Госнаркоконтроля у него было изъято 0,27 г амфетами-
на, еще 1,53 г наркотиков было обнаружено при обыске в 
офисе обвиняемого. Часть 2 ст. 228 УК РФ, которая инкри-
минируется Азовскому, предполагает как лишение свобо-
ды на срок от трех до десяти лет, так и ограничение свобо-
ды на срок до одного года либо без такового.

Приговор суда будет оглашен 22 января.

 ■Директор областного театра 
драмы покидает свой пост

Архангельский областной те-

атр драмы имени М.В. Ломоно-

сова в очередной раз ждет сме-

на руководителя: возглавлявшая 

его с 2012 года директор Елена 

ШИТОВА готовится к передаче 

дел. 

Она написала заявление об ухо-
де, объяснив свое решение личны-
ми обстоятельствами, сообщает те-
леканал «Поморье. О ее професси-
ональном будущем пока ничего не 
известно.

 ■Социальные дома в Онеге 
строили рабочие-нелегалы

Онежская межрайонная прокуратура совместно с 

сотрудниками МВД, УФМС и местной администрацией 

провела проверку соблюдения миграционного и трудо-

вого законодательства застройщиками, возводящими 

многоквартирные дома на территории Онежского рай-

она в рамках региональной программы переселения 

граждан из аварийного жилфонда на 2016-2017 годы.

В ходе проверки выяснилось, в частности, что дом на пр. 
Ленина, 127, в Онеге от ООО «Эталон» (г. Санкт-Петербург) 
строит бригада из девяти человек без оформления трудо-
вых либо гражданско-правовых отношений. Опрошенные 
рабочие пояснили, что все они приняты ООО «Эталон» без 
договоров, спецодеждой и средствами индивидуальной 
защиты не обеспечивались. Строила бригада без выход-
ных, несмотря на то, что условия оплаты труда с работода-
телем конкретно не оговаривались.

Онежским межрайонным прокурором в отношении ООО 
«Эталон» возбуждено дело об административном правона-
рушении. Постановлением Государственной инспекции тру-
да в Архангельской области и НАО юридическому лицу был 
выписан штраф в размере 55 тысяч рублей.

Сейчас со всеми работниками организация трудовые 
договоры заключила, зарплата за истекший период им вы-
дана, сообщает пресс-служба прокуратуры Архангельской 
области.
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Взгляд: Любые инвестиции должны «отбиваться»

От первого лица: Губернатор рассказал о своих ожиданиях от 2016 года

Сейчас о проекте «Белкомур» 
заговорили снова. В сентябре 2015 
года СМИ сообщили, что в ходе ви-
зита Президента России Владими-
ра Путина и Вячеслава Гайзера (в 
прошлом главы Республики Коми, 
ныне коррупционера) в Китай до-
стигнута договоренность между 
РФ и КНР о совместной реализа-
ции этого проекта. 

Наш губернатор тоже там был, 
поэтому проект «Белкомур» вновь 
считается главным инвестицион-
ным проектом Архангельской об-
ласти на ближайшее время. Ки-
тайцы на Севере уже строили. На 
их счету железная дорога на Мур-

манск, проложенная за счет госу-
дарева бюджета в 1916 году. По-
строили они на деньги Антанты в 
1915 году и железную дорогу от 
Жаровихи до Экономии. По насы-
пи, ими тогда сделанной, сейчас 
идет автомобильная объездная 
дорога. Заметили, какая она пря-
мая, хотя и объездная?!

Так что опыт строительства же-
лезных дорог с помощью китай-
цев у нас есть. Но за российские 
бюджетные деньги или на сред-
ства иностранных военных бюдже-
тов. Был, правда, случай: постро-
ил Савва Мамонтов частную узко-
колейную железную дорогу от Во-
логды до Архангельска, но разо-
рился и был упрятан родственни-
ками под медицинский присмотр, 
дабы подобными прожектами бо-

лее не занимался. Построенную 
дорогу родственники предприни-
мателя сумели «впарить» казне в 
1900 году, и на этом частные инве-
стиции в железнодорожное стро-
ительство на Севере закончились.

Подробно о финансовых источ-
никах строительства железных до-
рог в прошлом я пишу специально, 
поскольку сейчас речь идет имен-
но об инвестиционном проекте, да 
еще за счет китайцев! А им деньги 
надо будет возвращать. Где брать 
будем? 

Нам говорят, что всё окупит 
новый «Шелковый путь» из Китая 
в Европу, в том числе через Белко-
мур. Что-то не срастается… Пере-
везти морем через Суэцкий канал 
20-футовый контейнер из Шанхая 
в Санкт-Петербург российские ло-
гистические компании берутся за 
1200 долларов США, а по желез-
ной дороге через Владивосток – 
за 3300 тех же долларов.

Еще я слышал, что построенную 
дорогу может выкупить государ-
ство, как у Саввы Мамонтова. Но та-
ких примеров в истории современ-
ной России нет. Да и стоимость 712 
километров новой железной доро-

ги, как было посчитано в 2011 году, – 
более 20 млрд долларов США. 

Существует и третий вариант: 
частно-государственное партнер-
ство, где частной стороной высту-
пает совместное российско-ки-
тайское предприятие с участием 
ОАО «РЖД». Но если у китайской 
стороны деньги, может быть, есть, 
то у российской пока не прогля-
дываются. Само ОАО «РЖД» име-
ет годовую балансовую прибыль 
около 20 млрд рублей, а чистую – 
менее 9 млрд рублей. Инвестици-
онные деньги РЖД – это в основ-
ном бюджетные средства РФ, в 
том числе средства Фонда наци-
онального благосостояния (ФНБ) 
(до 90 млрд из 390 млрд рублей в 
2015 году). На 2016-й в инвестпро-
грамме компании денег ФНБ нет, в 
будущем их также не предвидится 
в связи с прогнозируемым исчер-
панием фонда в этом году.

В актуализированном в 2013-м 
документе под названием «Ге-
неральная схема развития же-
лезных дорог на период до 2020 
года» Белкомур отсутствует, по-
этому ОАО «РЖД» вряд ли станет 
соинвестором строительства или 

покупателем построенной желез-
ной дороги от Перми до Архан-
гельска. Как же китайцы деньги-
то «отобьют»? Может, я, неразум-
ный, чего-то не знаю, не понимаю?

Может, и не понимаю, но при-
мерно так же об инвестициях как 
об экономической категории дума-
ет, надеюсь, большинство читате-
лей «БК». Инвестиции должны «от-
биваться», иначе это благотвори-
тельность или глупость. О склон-
ности к благотворительности ки-
тайцев я не слыхал, а о том, что 
они люди умные и осторожные, на-
слышан. Поэтому плохо верится в 
возможность какого-то возрожде-
ния Белкомура, пока нет реальных 
расчетов, подтверждающих при-
быльность этого проекта в адек-
ватные сроки или информации о 
начале государственного бюджет-
ного финансирования строитель-
ства. Например, о включении про-
екта в подпрограмму «Железнодо-
рожный транспорт» федеральной 
программы «Развитие транспорт-
ной системы России».

До той поры остается только 
коллекционировать костыли Бел-
комура…

Костыли Белкомура
У меня в столе лежит никелированный костыль 
с надписью: «Арх. ф. ОАО МК «Белкомур». 
Не медицинский инвентарь, а такой большущий 
гвоздь, которым рельсы крепят к деревянным шпалам. 
Его мне презентовал Владимир Федотов, директор 
Архангельского филиала ОАО «Белкомур» в конце 90-х 
годов, во время очередной гальванизации проекта 
с многолетней историей. Тогда на бюджетные деньги 
Республики Коми построили несколько километров 
железнодорожного пути от Карпогор в сторону 
Вендинги. На том, правда, всё и закончилось.

Как считает Игорь Ор-
лов, 2015 год стал наиболее 
успешным из четырех лет 
его губернаторства. 

«Архангельская область 
как экономический субъект 
сегодня занимает достой-
ное место в России. Мы за-
кончили год с хорошими 
финансовыми показателя-
ми: дефицит бюджета ока-
зался меньше запланиро-
ванного на два миллиарда 
руб лей, сегодня идет речь 
об уменьшении бюджетных 
заимствований», – отметил 
губернатор.

По оценкам Игоря Орло-
ва, 2016 год область начина-
ет с хорошей «финансовой 
подушкой». Вероятное сек-
вестирование федерально-
го бюджета на 10%, о чем 
все настойчивее пишут цен-
тральные СМИ, команду гу-
бернатора не пугает.

«Во-первых, если секве-
стирование все-таки будет, 
то не раньше марта – мая: 
тогда и можно будет гово-
рить о каких-то реальных 
цифрах, – пояснил Игорь 
Орлов. – Во-вторых, из фе-
дерального бюджета мы по-
лучаем в основном транс-
ферты на исполнение соци-
альных обязательств. А этих 
статей, как четко прозвуча-
ло из уст премьер-министра 

РФ, секвестр не коснется. 
Тем не менее мы осознан-
но спланировали бюджет 
на предельно пессимистич-
ных прогнозах, «вычистили» 
из него все, что можно».

Один из «пессимистич-
ных» прогнозов – поряд-
ка 60 млрд рублей инве-
стиций в экономику регио-
на: на 7 млрд больше, чем в 
2015-м. Губернатор назвал 
проекты «особой группы», 
с которыми связаны глав-
ные ожидания: это модер-
низация предприятий Груп-
пы «Илим», Лесозавода №25 
(ГК «Титан»), Вельского дере-
вообрабатывающего комби-
ната, ООО «Устьянский лесо-
промышленный комплекс». 

«У алмазодобывающих 
компаний тоже есть свои до-
статочно интересные планы 
развития, включающие раз-
ведку и изучение новых ме-
сторождений. Еще одна ким-
берлитовая трубка находится 
в разработке у АЛРОСА: она 
должна уже в этом году полу-
чить инвестиционный пакет, 
– добавил Игорь Орлов». 

Кроме того, глава обла-
сти уверен, что 2016-й ста-
нет переломным годом в ре-
ализации застрявшего в де-
сятилетиях проекта «Белко-
мур». Договор о строитель-
стве железнодорожной ма-

гистрали с китайской кор-
порацией Poly Technologies 
был подписан в сентябре 
прошлого года.

Также Игорь Орлов упо-
мянул о переговорах с Мин-
трансом РФ по поводу углу-
бления и расширения судо-
ходного канала в порт Архан-
гельск. Инвестиции оценива-
ются в сумму от 2 до 4 млрд 
рублей, и в случае успеха у 
города появится возмож-
ность раскрыть пошире мор-
ские ворота, в частности, для 
крупных круизных лайнеров. 

Относительно поддерж-
ки малого и среднего биз-
неса на пресс-конференции 
ничего принципиально ново-
го не прозвучало: меры те 
же. Зато заметно, что суммы 
свежи. В частности, регио-
нальный гарантийный фонд 
– инвестиционная компания 
«Архангельск» – в 2015 году 
выдал поручительств на 
сумму втрое больше, чем в 
2014-м: на 289 млн рублей. 
А в 2016-м, по расчетам пра-
вительства, портфель кре-
дитов, взятых предпринима-
телями с участием ИК, «по-
толстеет» до 900 млн. По 
словам Игоря Орлова, так 
область фактически свои-
ми средствами гарантирует, 
что малый и средний бизнес 
вернет взятые в долг деньги. 

«Не у каждого есть 200 
тысяч рублей, к примеру, на 
приобретение стоматоло-
гического кресла. Мы даем 
предпринимателям воз-
можность войти в бизнес, – 
рассуждает глава региона. 
– Риски здесь есть, и суще-
ственные: были серьезные 
проколы, нас обманывали, 
и не раз – покупали вместо 
заявленного оборудования 
крутые машины... Приходи-
лось предъявлять претен-
зии. При этом, если пред-
принимателю запустить 
дело мешали внешние об-
стоятельства, мы всегда на-
ходили взаимопонимание и 
выход из ситуации». 

Тема свободных с сентя-
бря прошлого года кресел в 
правительстве области гу-
бернатору не кажется такой 
уж острой. 

«Кто-то говорит, что у 
нас попросту нет подходя-
щих кадров: это неправда, 
– подчеркнул губернатор. 
– По некоторым позициям 
идут согласования, провер-
ки. Была хорошая кандида-
тура на пост министра эко-
номического развития, но в 
последний момент человек 
заявил, что нашел «более ин-
тересное место» – насколь-
ко я знаю, в банковском сек-
торе. В министерстве здра-

воохранения процесс тоже 
затягивается, в том числе и 
в связи с недавней трагеди-
ей (очевидно, имеется в виду 
несчастный случай 20 дека-
бря 2015 года, когда главный 
врач Первой городской боль-
ницы Сергей Красильников 
«слепым» выстрелом на охо-
те убил своего брата Андрея 
– главврача областного он-
кодиспансера. – Прим. ред.).

Пока нет руководителя 
без приставки и. о. и в ми-
нистерстве труда, занято-
сти и социального развития. 

Эмоциональная крити-
ка в адрес депутатов Госду-
мы от региона прозвучала 
интригующе в преддверии 
предвыборной гонки. 

«Что касается депутатско-
го корпуса – не я его форми-
ровал и не с меня за это спра-
шивать, – начал Игорь Орлов. 
– Но регион сегодня реально 
страдает. Остается завидо-
вать, к примеру, коллеге Мин-
ниханову из Татарстана или 
Дрозденко из Ленинградской 
области. У меня, скажу откро-
венно, сегодня партнеров в 
Госдуме нет. Хотя именно там 
легче всего вносить измене-
ния в бюджет». 

Со слов губернатора, по-
пытки выстроить отношения 
с депутатами заканчивались 
ничем.

«Они вспоминают про 
Архангельск ую область 
тогда, когда нужно сказать, 
где плохо. А что они сдела-
ли, чтоб было чуть лучше? 
Есть депутат в комитете по 
транспорту (Андрей Андре-
ев. – Прим. ред.). Где хоть 
один шаг, сделанный в ин-
тересах региона в этой от-
расли? От другого молодо-
го депутата (скорее всего, 
речь об Ирине Чирковой. – 
Прим. ред.) получаю запро-
сы из серии: «А ну-ка, ответь 
быстро, почему у тебя чего-
то не получается?». А что ты 
сделал для того, чтобы полу-
чилось? Ты же мой депутат, 
зачем слать запросы? Захо-
ди в кабинет, поговорим!». 

Как подчеркнул губер-
натор, он очень надеется на 
то, что новый выборный се-
зон даст в хорошем смысле 
«лоббистов» интересов ре-
гиона в Госдуме.

«Я опасаюсь того, что мы 
в запале выборной истерии 
опять проголосуем за того, 
кто пообещает для нас поло-
жить на рельсы руку, голову 
или другую ненужную часть 
тела… А потом будет под-
сказывать, как жить. Депу-
тат должен быть моим пар-
тнером: только совместные 
усилия двух ветвей вла-
сти могут дать положитель-
ный результат. Тех, кто мо-
жет мне сообщить о том, что 
нужно помочь больному ре-
бенку или семье с жильем, 
вокруг предостаточно. Мне 
нужны те, кто способен под-
тянуть финансы или разра-
ботать соответствующую за-
конодательную инициативу, 
которая обяжет власть ока-
зать помощь этим людям», 
– подвел итог Игорь Орлов.

Рита ИЛЬИНА

(Полная версия статьи 
на сайте bclass.ru)

Игорь ОРЛОВ:   «У меня команды в Госдуме нет»
Появившиеся в СМИ сообщения 
о возможном секвестировании 
федерального бюджета на 10% не вызывают 
особого беспокойства в Правительстве 
Архангельской области. 
Об этом губернатор Игорь ОРЛОВ заявил 
13 января на пресс-конференции, 
приуроченной ко Дню российской печати. 
Со слов главы региона, наш бюджет 
и так сверстан по самому пессимистичному 
сценарию, причем именно «процесс 
подготовки к худшему» приносит результаты. 

Александр ИВАНОВ

эксперт «БК»

БК
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 ■Инвестиции – в надёжность
«Архэнерго» направит 

более 240 млн рублей на 

развитие электросетей 

Поморья: таков предва-

рительный объем инве-

стиционной программы 

филиала ПАО «МРСК Се-

веро-Запада» (дочерняя 

компания ПАО «Россети») 

на 2016 год. 

В этом году основные 
направления инвестици-
онной работы – техноло-
гическое присоединение к 
электрическим сетям и за-
купка спецтехники для об-
новления производствен-
ной базы. Пополнение пар-
ка спецтехники позволит увеличить объем работ, выпол-
няемых хозяйственным способом (собственными силами 
филиала) в целях удешевления стоимости техприсоедине-
ния. Приобретение автотранспорта, особенно специаль-
ного, в условиях Севера необходимо для эксплуатации и 
ремонта энергообъектов. 

«Инвестиции сейчас направляются прежде всего на 
решение самых острых проблем: сокращение износа ос-
новного оборудования распределительного сетевого ком-
плекса, обновление техники по его обслуживанию и тех-
присоединение, – рассказал заместитель директора 

филиала по инвестиционной деятельности Рашид 

РИКАМОВ. – Нужно хорошо понимать, что без развития 
электросетевой инфраструктуры не будет развития ре-
гиона. Реконструкция распредсетей позволяет не только 
подключать новых потребителей, но и повышать эффек-
тивность передачи электроэнергии для уже существу-
ющих абонентов, снижать потери, обеспечивать надеж-
ность энергоснабжения». 

Инвестиционная программа «Архэнерго» на 2016 год 
является частью пятилетней программы капитальных вло-
жений до 2020 года, которая сейчас находится на рассмо-
трении в Минэнерго РФ. Ее реализация в запланированном 
объеме позволит значительно улучшить ситуацию с энер-
госнабжением Архангельской области.

Отдел по связям с общественностью 

филиала «Архэнерго»

 ■Принимаются заявки на конкурс 
для социального бизнеса

С 11 января по 10 февраля министерство экономи-
ческого развития Архангельской области принимает 
заявки на конкурс на предоставление субсидий субъ-
ектам малого и среднего предпринимательства, кото-
рые несут социальную нагрузку.

К социальному предпринимательству относятся орга-
низации и предприятия, в которых предоставляются рабо-
чие места для социально незащищенных граждан, а также 
малый и средний бизнес, основным видом деятельности 
которого является содействие профориентации и трудо-
устройству этих категорий северян.

Полная информация о конкурсе – на сайте msp29.ru. Мак-
симальный размер субсидии составит 500 тысяч рублей.

 ■Сроки внесения данных в ЕГАИС 
продлены до 20 апреля

29 декабря 2015 года Правительство РФ утверди-
ло новые Правила функционирования Единой государ-
ственной автоматизированной информационной си-
стемы учета объема производства и оборота этило-
вого спирта, алкогольной и спиртосодержащей про-
дукции (ЕГАИС). 

По ним информация о закупке алкогольной и спиртосо-
держащей продукции, произведенной розничными сетями 
в этом году, должна быть внесена в ЕГАИС не позднее 20 
апреля 2016 года. Ранее предполагалось, что факты закуп-
ки начнут фиксироваться уже с 1 января 2016 года. Поста-
новление отодвинуло этот срок на три месяца, чтобы орга-
низации и индивидуальные предприниматели, осуществля-
ющие розничную продажу алкоголя, смогли адаптировать-
ся к новым условиям ведения торговли.

Проверка: Программа охраны памятников исполнялась с нарушениями 

О том, что в регионе 
всё очень плохо с содер-
жанием объектов культур-
ного наследия, еще в октя-
бре прош лого года на засе-
дании коллегии областной 
прокуратуры заявил заме-

ститель прокурора Сер-

гей АКУЛИЧ.

Как говорилось в его 
докладе, органы власти не 
спешат ставить на учет бес-
хозные памятники, которых 
уже насчитывается под ты-
сячу, собственники и поль-
зователи объектов культур-
ного наследия мало о них 
заботятся, а средства, вы-
деляемые на реставрацию 
и противоаварийные рабо-
ты, зачастую расходуются 
неправомерно.

Всего, по данным проку-
ратуры, на территории Ар-
хангельской области числит-
ся 1849 объектов культурно-
го наследия. Из них 398 на-
ходятся в удовлетворитель-
ном состоянии, в неудовлет-
ворительном – 609, являют-
ся аварийными – 409, фак-
тически утрачены – 413. Ин-
формация о состоянии еще 
двадцати объектов в регио-
нальном министерстве куль-
туры вообще отсутствует.

В прокуратуре отмети-
ли, что министерство ведет 
себя пассивно, даже не за-
прашивая большего бюд-
жетного финансирования 
на эти цели. Сергей Акулич 
уточнил, что только на раз-
работку проектов зон охра-
ны объектов культурного на-
следия и установление гра-
ниц их территорий необхо-
димо более 120 млн рублей. 
Не говоря уже о затратах на 
их реставрацию. 

Следом за прокурату-
рой свой отчет подгото-
вила контрольно-счетная 
палата Архангельска. Ин-
спекторы КСП весь сен-
тябрь 2015 года проверяли, 
как городская администра-
ция распоряжается день-
гами при реализации про-
граммы «Памятники исто-
рии и культуры Архангель-
ска (2013-2015)...». Всего на 
нее было выделено почти 33 
млн рублей, 27,7 из кото-
рых – средства городского 
бюджета. Самыми затрат-
ными объектами програм-
мы стали памятники архи-
тектуры: на их ремонт и ре-
ставрацию закладывалось 
24,5 млн рублей. Из них на 
«Особняк Калинина» – бо-
лее 9 млн рублей, здание 
Англиканской (евангеличе-
ской) церкви – почти 6,5 млн 
рублей, на «Дом Овчиннико-
ва» – свыше 5 млн рублей.

Отчет о результатах про-
верки контрольно-счетной 
палаты был готов только к 
концу ноября. В нем гово-
рится о многократных нару-
шениях со стороны заказчи-
ка (департамента городско-
го хозяйства) условий муни-
ципальных договоров с под-
рядчиками. Причем все эти 

нарушения на руку только 
исполнителям, а городская 
казна недополучила поряд-
ка 4 млн рублей.

Краткое изложение ре-
зультатов проверки зани-
мает семь страниц. Кон-
трольно-счетную палату не 
устроило, что по шести про-
сроченным контрактам мэ-
рия не запросила неустой-
ку с подрядчиков на общую 
сумму почти 1,3 млн ру-
блей.

Неустойка в размере 32 
тысяч рублей (вместо поло-
женных 317 тысяч рублей, 
как это следует из подсче-
тов КСП) была потребована 
только за один контракт с 
ООО «АБИ-1». Эта компания 
зарегистрирована в Санкт-
Петербурге. Второй «про-
щённой» компанией оказа-
лась ООО «Творческая ма-
стерская реставрации и де-
кора», ее директор – Мал-

хаз АЛХАЗОВ – член Об-
щественной палаты Архан-
гельской области, предсе-
датель правления «Сове-
та национальностей города 
Архангельска и Архангель-
ской области», заместитель 
директора ООО «Соловки-
Электросбыт», бывший ру-
ководитель ГУП АО «Архан-
гельскгражданпроект».

Также КСП осталась не-
довольна тем, что департа-
мент городского хозяйства 
мэрии Архангельска не вос-
пользовался правом потре-
бовать уплаты банковских 
гарантий за неисполнение 
обязательств по контрак-
там с этими же двумя под-
рядчиками. В результате в 
доход городского бюджета 
не поступило 2 млн 720 ты-
сяч рублей.

Ко всему прочему, в не-
сколько контрактов заказчи-
ком впоследствии были вне-
сены изменения, что выли-
лось в дополнительные бюд-
жетные расходы в размере 
почти 290 тысяч рублей. А 
при подготовке проектной 
документации для рестав-
рации «Дома Овчиннико-
ва» была выделена 61 тыся-
ча рублей на предваритель-
ные работы по исследова-
нию объекта, хотя они уже 
были произведены ранее.

Департамент муници-
пального имущества мэрии, 
который согласно паспор-
ту программы «Памятники 
истории и культуры Архан-
гельска (2013-2015)...» яв-
ляется ее заказчиком и ко-
ординатором, признал про-
грамму умеренно эффек-
тивной за 2013 год и слабо 
эффективной за 2014-й, при 
этом предложения по сокра-
щению финансирования на 
2015 год, что должно проис-
ходить в таких случаях, под-
готовлены не были.

Отчет КСП получили гла-
ва города (на тот момент – 
и. о. мэра Архангельска Свя-
тослав ЧИНЁНОВ), предсе-
датель и депутаты горду-
мы, прокуратура города. Де-
партаменту муниципально-
го имущества КСП пореко-
мендовала при разработке, 
утверждении, реализации и 
оценке муниципальных про-
грамм строго руководство-
ваться законодательством 
Российской Федерации, а 
департаменту городского 
хозяйства – привлечь к дис-
циплинарной ответственно-
сти должностных лиц, неэф-
фективно расходовавших 
городской бюджет.

Некультурные долги
В конце 2015 года контрольно-счетная 
палата областного центра подготовила 
отчет о проверке исполнения мэрией 
программы «Памятники истории и культуры 
Архангельска (2013-2015)». Результаты 
неутешительные: формулировка 
«в нарушение федерального закона» 
встречается с десяток раз, а общая сумма 
неэффективно израсходованных 
и недополученных в бюджет города денег 
составила 4,8 млн рублей.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Максим КОРЕЛЬСКИЙ, 

вице-спикер Архангельской городской Думы, 

управляющий партнер юридической компании 

«Гудков, Корельский, Смолярж»:

– Подобные отчеты нужны городской Думе и мэрии для того, чтобы 
понять, насколько та или иная программа эффективно работает, нужно 
ли ее продлевать, урезать или, наоборот, увеличивать финансирование. 
Документ контрольно-счетной палаты демонстрирует наличие ряда на-
рушений, однако выводы делать рано. В ситуации должны разобрать-
ся компетентные органы. Не думаю, что здесь есть основания для уго-
ловной ответственности, но это точно повод для вышестоящего началь-
ства спросить с профильных департаментов, почему так получилось.

Артём БОТЫГИН

журналист

БК

 ■Экс-управляющую 
офисом Россельхозбанка 
обвиняют в мошенничестве

В Лешуконском районе направлено в суд уголовное 

дело в отношении бывшей управляющей дополнитель-

ным офисом Архангельского филиала ОАО «Россель-

хозбанк» Нэлли ПОРОШИНОЙ: она обвиняется в мо-

шенничестве и присвоении чужого имущества.

Установлено, что Порошина с сентября 2013-го по де-
кабрь 2015 года с целью хищения денежных средств пу-
тем обмана и злоупотребления доверием уговорила двух 
своих знакомых оформить для нее в Россельхозбанке в 
селе Лешуконское кредиты на сумму 510 тысяч и 250 тысяч 
руб лей, пообещав самостоятельно гасить платежи. Однако 
после получения денег дама выплаты по кредитам не про-
изводила, от знакомых скрылась.

Она же в 2015 году, получив в рамках исполнения своих 
должностных обязанностей сданную жительницей села кре-
дитную карту банка для закрытия счета, не передала ее для 
уничтожения и самовольно сняла более 60 тысяч рублей.

 ■Игорь Годзиш «забрал»
в мэрию своего бывшего зама

Распоряжением главы Архангельска Игоря ГОДЗИ-

ША его заместителем по городскому хозяйству с 15 ян-

варя назначена Елена ПЕТУХОВА. Святослав ЧИНЁНОВ, 

занимавший эту должность с марта 2012 года, перей-

дет на работу в ПАО «МРСК Северо-Запада», сообща-

ет пресс-служба мэрии.

«Новая работа, которая предстоит Святославу Влади-
мировичу в одной из крупнейших электросетевых компа-
ний, очень нужна для города. Надеюсь, что его приход в 
МРСК положительно скажется на взаимодействии с город-
ской администрацией, в том числе и в сфере формирова-
ния инвестиционных программ по Архангельску», – отме-
тил Игорь Годзиш.

Елена Петухова уже работала в мэрии с 2002-го по 2006 
год и перешла в правительство области с поста замести-
теля начальника службы заммэра по горхозяйству. С 2012 
года она была заместителем Игоря Годзиша, который тог-
да занимал пост министра ТЭК и ЖКХ региона.
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Деловая среда
Лидеры рынка: 18 февраля – презентация нового торгового центра

Мероприятие пройдет в 
Архангельске 18 февраля. 
На нем руководители во-
логодской компании «Мак-
си Девелопмент» расска-
жут о том, как формируется 
концепция строящегося на 
Ленинградском проспекте 
торгово-развлекательно-
го центра «Макси», какие 
бренды будут представле-
ны в его стенах, а также о 

выборе его локации, прин-
ципах управления торговы-
ми комплексами и многом 
другом.

Архангельский «Макси» 
– уже шестой проект тор-
гово-развлекательных цен-
тров, реализуемый компа-
нией «Макси Девелоп-
мент». Современные ком-
плексы успешно работают 
в пяти городах России. Пло-

щадь будущего трехэтажно-
го «Макси» в нашем городе 
составит 65 500 кв. м. У но-
вого торгового центра будет 
большая открытая парковка 
на 1200 машино-мест. Якор-
ные арендаторы: гипермар-
кет «Лента», «Спортмастер» 
в формате «гипер», O’STIN, 
FUNDAY, Л’Этуаль, долго-
жданный в Архангельске 
магазин «Снежная короле-

ва», «Эльдорадо» и другие 
ведущие российские и ев-
ропейские бренды.

Также в рамках презен-
тации гости смогут посетить 
и сам торговый комплекс – 
будет организована экскур-
сия на строящийся объект. 
Сейчас ТРЦ «Макси» в ак-
тивной стадии строитель-
ства, его открытие заплани-
ровано на осень 2016 года.

Что отличает качественную коммерческую 
недвижимость и какие факторы рождают 
желаемый трафик? Ответы на эти и другие 
вопросы смогут узнать архангельские 
предприниматели, которые посетят 
презентацию торгово-развлекательного 
центра «Макси». 

Местные предприниматели 
побывают на стройке ТРЦ «Макси»

ИП Роздухов М.Е. Реклама.

Для участия в презентации ТРЦ «Макси» 

необходимо пройти регистрацию. Для этого нужно 

зайти на сайт maxi-cre.ru/events 

и заполнить необходимые поля. 

ЖКХ

 ■Начислением платежей 
займётся НАО «Центр расчётов»

В начале этого года с це-

лью оказания услуг по на-

числению и сбору платежей 

за жилищно-коммунальные 

услуги на базе МУ «ИРЦ» при 

участии администрации му-

ниципального образования 

«Город Архангельск» и Пра-

вительства Архангельской 

области создано непублич-

ное акционерное общество «Центр расчетов». 

Центральный офис НАО «Центр расчетов» располагает-
ся по адресу: Архангельск, пер. Театральный, 7.

Возникновение необходимости создания акционерно-
го общества и закрытия муниципального предприятия вы-
звано изменениями в Бюджетном кодексе России, в соот-
ветствии с которыми с 1 февраля МУ «ИРЦ» не имеет пра-
ва осуществлять функции по расчетам и сборам платежей 
за жилищно-коммунальные услуги, за исключением пла-
ты за наем жилья.

Управляющие организации, ТСЖ, ЖСК вправе привлечь 
для проведения расчетов начисления платы за ЖКУ, а так-
же доставки платежных документов горожанам любой рас-
четный центр по решению общего собрания собственников 
жилья, в том числе и НАО «Центр расчетов».

Кроме того, будут закрыты расчетные пункты на ул. Вы-
учейского, 55, и ул. Красина, 8/2. По вопросам начисления 
платы за ЖКУ прием населения Ломоносовского округа те-
перь будет вестись на пр. Советских Космонавтов, 146 (тел.: 
64-04-89), прием жителей Цигломенского округа организо-
ван в пер. Театральный, 7 (тел.: 20-52-36).
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Дело бизнеса
Нововведения: Что готовит предпринимателям 2016 год?

Новая технология призвана упро-
стить контроль за розничной торгов-
лей, через которую проходит суще-
ственная доля теневого оборота на-
личности, – благодаря онлайн-контро-
лю налоговикам не придется «бегать» 
и ловить уклоняющихся от обязатель-
ного применения контрольно-кассо-
вой техники (ККТ).

ЭКОНОМИКА ДОЛЖНА 

БЫТЬ ЭКОНОМНОЙ

Проект готовился почти три года. 
По озвученным еще в 2013 году расче-
там чиновников Министерства финан-
сов России, внедрение новой техно-
логии позволит налогоплательщикам 
сэкономить более 25 млрд рублей в год 
– примерно по 10 тысяч на каждый ап-
парат. Ведь онлайн-контроль позволя-
ет отказаться от покупки и обслужива-
ния дорогостоящей «электронной кон-
трольной ленты» (ЭКЗЛ – фискальной 
памяти), ежегодные расходы на кото-
рую в ведомстве оценивали в 17 ты-
сяч рублей. Тогда как модернизация 
большинства кассовых аппаратов для 
их подключения к системам передачи 
данных обойдется владельцам макси-
мум в 3 тысячи рублей, еще пример-
но столько же придется платить опера-
тору связи за годовое обслуживание.

«Реализация указанного механиз-
ма направлена на изменение принци-
пов работы контрольных органов в ча-
сти внедрения новой системы админи-
стрирования применения ККТ и повы-
шение уровня прозрачности наличных 
расчетов и расчетов с использованием 
платежных карт в сфере торговли и ус-
луг», – заявили в Минфине.

Бизнес-сообщество критиче-
ски встретило предложение чинов-
ников и их доводы об экономии. Что-
бы предупредить конфликты и ошиб-
ки, было принято компромиссное ре-
шение: провести эксперимент – в пи-
лотном режиме запустить новую техно-
логию контроля за ККТ в Москве, Мос-
ковской и Калужской областях, а так-
же в Республике Татарстан. По данным 

фискального ведомства, за шесть ме-
сяцев в проекте приняло участие око-
ло тысячи добровольцев (компаний и 
предпринимателей), было подключе-
но более трех тысяч аппаратов, проби-
то 18 млн кассовых чеков на сумму бо-
лее 14 млрд рублей. «Такая технология 
позволяет добросовестным пользова-
телям ККТ снизить ежегодные расходы 
на технику до 50 процентов, получив 
при этом инструмент, с помощью кото-
рого можно в режиме реального вре-
мени следить за сделками и контроли-
ровать свой бизнес. Оперативное по-
лучение информации о расчетах соз-
дает доверительную среду, позволя-
ющую исключить налоговые провер-
ки. В эксперименте наряду с привыч-
ными кассовыми аппаратами активно 
применялись инновационные устрой-
ства, такие как планшеты и смартфоны, 
а также web-кассы», – отмечают в Фе-
деральной налоговой службе.

Кроме того, по утверждению чинов-
ников, через «личный кабинет» на сай-
те службы или бесплатные мобильные 
приложения покупатель может прове-
рять легальность чека, что создает до-
полнительные гарантии защиты прав 
потребителей.

НЕДЁШЕВО И СЕРДИТО

Подготовленный Правительством 
России и внесенный в Госдуму 9 янва-
ря законопроект предусматривает по-
этапное внедрение «онлайн-касс». Уже 
с 1 апреля новые аппараты можно бу-
дет применять в добровольном поряд-
ке, с июля 2017 года – в обязательном.

Чиновники опять же убеждены, что 
новая технология «позволит снизить 
административную и финансовую на-
грузку на налогоплательщиков за счет 
упрощения предоставления государ-
ственной услуги по регистрации (пере-
регистрации) ККТ, исключения необо-
снованных проверок с выходом на ме-
сто установки, сокращения ежегодных 
издержек налогоплательщиков, свя-
занных с использованием ККТ, а также 
позволит сократить объем «теневого» 

оборота наличных денежных средств 
и увеличить налоговые поступления в 
бюджет». Правда, расчеты указанной 
экономии в пояснительной записке уже 
не приводятся.

На самом деле внесенный законо-
проект не предусматривает отказ от 
фис кальной памяти (ЭКЗЛ), что означа-
ет только повышение затрат участников 
рынка на модернизацию или покупку но-
вых кассовых машин, услуги операторов 
фискальных данных, интернет-трафик 
и иные. Еще 1,7 млрд рублей бюджет-
ных средств планируется потратить на 
создание автоматизированной системы 
контроля и регистрации ККТ.

Ужесточается и ответственность 
за неприменение «онлайн-ККТ». Если 
сейчас такое нарушение организаци-
ей карается административным штра-
фом от 30 до 40 тысяч рублей, то по-
сле принятия нового закона с компа-
нии могут взыскать полную получен-
ную в обход кассы сумму, но – не ме-
нее опять же 30 тысяч.

Как и в настоящее время, кассо-
вые машины разрешат не применять 
на рынках, в палатках, автолавках и 
некоторых иных объектах нестацио-
нарной торговли, при продаже биле-
тов в общественном транспорте, в цер-
ковных лавках и ряде других случаев. 
Также от обременительной обязанно-
сти освобождаются компании и пред-
приниматели, уплачивающие единый 
налог на вмененный доход (ЕНВД) – в 
первую очередь мелкая розница, бы-
товые и иные услуги населению.

БЕЗБУМАЖНАЯ ТОРГОВЛЯ

Уже в наступившем году покупате-
лям российских магазинов, посетите-
лям ресторанов и иных учреждений об-
служивания перестанут выдавать при-
вычные кассовые чеки – они должны 
направляться в электронном виде. Как 
именно (по e-mail, через портал Госус-
луг или иным образом), пока не опре-
делено – соответствующий регламент 
делегировано утвердить Минфину. 
Пробить бумажный документ прода-
вец обязан будет только по требова-
нию потребителя, в том числе «при от-
сутствии у него возможности получе-
ния кассового чека (бланка строгой от-
четности) в электронной форме».

Никаких исключений не делается 
даже для интернет-магазинов – они так-
же должны пробивать и даже высылать 
покупателям бумажные (!) чеки. А до 1 
июля 2018 года «онлайн-кассы» обязаны 
приобрести и подключить индивидуаль-
ные предприниматели, применяющие 
патентную систему налогообложения и 
по действующему закону освобожден-
ные от применения ККТ. То есть носить 
с собой аппарат предстоит, например, 
репетиторам, гувернерам, частнопрак-
тикующим врачам и другим чаще всего 
самозанятым «бизнесменам».

В режиме реального времени на-
логовики намерены контролировать и 
компании, которые могут применять 
так называемые бланки строгой от-
четности. В первую очередь это тур-
фирмы, учреждения культуры и другие. 
Как и чеки, путевки, квитанции и биле-
ты нужно будет в электронной форме 
отправлять в центр обработки.

 ■Отчёты о выплаченных 
зарплатах будут собирать 
ежеквартально

С этого года все выплачивающие доход гражда-

нам компании и предприниматели – так называемые 

налоговые агенты – обязаны будут ежеквартально со-

общать в фискальное ведомство о таких начислениях 

и суммах удержанного налога. Новый режим позво-

лит самим работникам оперативно контролировать 

«чистоту» получаемой зарплаты и упростит заполне-

ние декларации.

До сих пор каждый работодатель до 1 апреля обязан 
был представлять отчет о выплатах гражданам в минув-
шем году (по форме 2-НДФЛ). Теперь такую информацию 
(по новой форме 6-НДФЛ) предстоит направлять в нало-
говую службу в течение месяца после окончания каждо-
го квартала. Если число наемных сотрудников превышает 
24 человека – отчет должен отправляться в электронном 
виде, подписанным усиленной квалифицированной элек-
тронной подписью. 

За каждый месяц задержки на работодателя может на-
лагаться штраф в размере тысячи рублей, но уже через де-
сять дней после окончания контрольного срока налоговая 
инспекция вправе заблокировать расчетный счет. Кроме 
того, представление недостоверных данных карается штра-
фом в 500 рублей за расчет по каждому работнику. В то же 
время компания, успевшая до вынесения решения о штра-
фе выявить ошибку и отправить исправленный отчет, осво-
бождается от санкций.

Вместе с тем новые требования, обременительные для 
работодателей и иных налоговых агентов, могут оказаться 
выгодными для самих работников. Ведь сейчас через два 
месяца после окончания срока сдачи годовых отчетов (то 
есть до 1 июня) сведения о начислениях и удержанных на-
логах размещаются в «Личном кабинете» каждого гражда-
нина на сайте Федеральной налоговой службы. С перехо-
дом на ежеквартальный режим сдачи деклараций можно 
ожидать, что эти данные будут также публиковаться четы-
ре раза в год, что позволит сотрудникам оперативно выяв-
лять нестыковки между полученной зарплатой или иными 
доходами и отчетом, представленным налоговым агентом 
в фискальное ведомство.

Кроме того, примерно до 1 апреля 2017 года россия-
не смогут ознакомиться с информацией о начислениях за 
весь минувший год. На основе таких сведений гражданин 
может заполнить годовую декларацию, не собирая справ-
ки по форме 2-НДФЛ от каждой компании (с места работы).

 ■В наступившем году начнётся 
«всероссийская перепись» 
малого бизнеса

В этом году Федеральной налоговой службе по-

ручили создать Единый реестр субъектов малого и 

среднего предпринимательства. Такой закон 29 де-

кабря подписал президент России Владимир Путин.

В реестр должны вноситься все реквизиты относящихся 
к категории малых или средних компаний и индивидуаль-
ных предпринимателей (в том числе их место жительства), 
сведения о лицензиях, производимой продукции (по заяв-
ленным кодам общероссийского классификатора), нали-
чии государственных и муниципальных контрактов и иная 
информация.

Формировать новый реестр планируется без участия са-
мих хозяйствующих субъектов – на основе сведений Еди-
ного государственного реестра юридических лиц (ЕГРЮЛ) 
и предпринимателей, сдаваемой ими отчетности, а также 
материалов бирж, Министерства образования и науки РФ 
и ряда иных ведомств.

Впервые новая база данных должна быть сформирова-
на к 1 июля 2016 года, а 10 августа планируется разместить 
ее в открытом доступе на сайте фискального ведомства. 
В случае непредставления в установленные сроки нало-
говой декларации и сведений о среднесписочной числен-
ности работников компания может быть исключена из ре-
естра малого бизнеса.

Создаваемый реестр должен упростить получение ма-
лым бизнесом гарантированных ему льгот, преференций 
и иных мер поддержки. Ведь по закону юридические лица 
относятся к категории субъектов малого и среднего пред-
принимательства по совокупности таких показателей, как 
численность сотрудников, размер активов, годовая выруч-
ка, а также доля участия в уставном капитале других орга-
низаций и иностранных лиц. Поэтому в настоящее время 
для подтверждения соответствующего статуса многим пре-
тендентам на заключение государственного или муници-
пального контракта или желающим воспользоваться ины-
ми льготами малым компаниям приходится предоставлять 
целый пакет документов, доказывающих соответствие тре-
буемым критериям.

По данным Федеральной службы государственной ста-
тистики, в России действует почти 1,9 млн микропредпри-
ятий, 236 тысяч малых и 15 тысяч средних компаний, а так-
же 3,5 млн индивидуальных предпринимателей.

Полоса подготовлена по материалам Агентства правовой информации (http://legalpress.ru)

Кассовые чеки 
переведут в online

Уже через полтора года почти все кассовые 
машины в России должны будут в режиме 
online отправлять данные о каждом 
пробитом чеке в единую базу данных. 
Такой механизм, по утверждению 
налоговиков, снизит административную 
и финансовую нагрузку на бизнес, 
а также защитит права потребителей. 
Но предприниматели уверены в обратном 
– значительном повышении расходов 
на обслуживание кассовых терминалов и, 
как следствие, удорожании товаров и услуг.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Николай ЕВМЕНОВ, 

уполномоченный при губернаторе Архангельской 

области по защите прав предпринимателей:

– Контроль за розничной торговлей особенно актуален в 
связи с дискуссией о введении налога с продаж. 

Согласившиеся на эксперимент предприниматели в че-
тырех регионах страны: Москва, Московская область, Ка-
лужская область и Республика Татарстан – устанавливают 
на кассовых аппаратах специальное программное обеспе-
чение для передачи информации в дата-центры, а из них – в 
налоговые органы.

Для компаний с развитой розничной сетью эта процеду-
ра несет дополнительные издержки, поскольку требует за-
трат на необходимые манипуляции с кассовой техникой, ее 
техническое обслуживание и приобретение расходных ма-
териалов.
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Пульс города
Традиции: Архангельск может стать центром современного яхтинга

В пространстве Архангельска 
фактически присутствуют два вза-
имосвязанных понятия: территория 
и акватория. Отношение жителей 
города-порта к парусу как «культур-
ному символу» выразилось образо-
ванием в Архангельске в 1911 году 
яхтенного клуба – учреждения, во-
бравшего в себя многие морские, 
культурные и парусные традиции. 
Важной стороной истории паруса 
в Архангельске является ее евро-
пейское яхтенное наследие. 

В Европе с XVII века начали 
формироваться взгляды на ис-
пользование небольших парусных 
судов для активного отдыха и спор-
тивных состязаний. Первые клубы 
парусников, традиционно назы-
ваемые яхт-клубами, были в пер-
вую очередь местом постоянных 
встреч друзей за общим столом. 

Затем, в ходе зарождения клуб-
ных организаций яхтсменов, сфор-
мировались весьма характерные и 
устойчивые их признаки. Ничего в 
этом движении не было навязано 
сверху; ничего не решалось исхо-
дя из теоретических предпосылок 
и надуманных идей, все складыва-
лось самобытно и вытекало из оче-
видных нужд и характеров людей, 
постепенно рождались обычаи, 
поддерживаемые до сегодняшне-
го времени. Ведущую роль играли 
традиции влюбленности в свою яхту 
и ее экипаж, сознательной дисци-
плины и преданности парусу, учти-
вости и чести. Эти же традиции ста-
ли стимулом взаимного соперниче-
ства между клубами и, естественно, 
способствовали развитию парусных 
регат и соревнований, технической 
модернизации и усовершенствова-
нию парусных судов.

Термин «яхтинг» принят давно 
в Европе и используется во всем 
мире. В Советском Союзе исполь-
зовался один термин – парусный 
спорт, который подчеркивал, пре-
жде всего, принадлежность этого 
вида спорта к олимпийской про-
грамме. Но, к сожалению, олим-
пийская программа (а точнее, ее 
«нехозяйское» исполнение) и «по-
губила» массовые национальные 
классы яхт, которые успешно стро-
ились до 70-х годов.

История Архангельского яхт-
клуба начинается с 1911 года. Го-
род в то время представлял собой 
развитый торгово-промышленный 
центр и выглядел весьма респек-
табельно, о чем свидетельствуют 
фотографии тех лет. Коммерческие 
паровые и парусные суда, помор-
ские шхуны, карбасы из местных 
деревень придавали городу осо-
бый колорит. 

Жители немецкой слободы Ар-
хангельска, обрусевшие и «опомо-
ренные» Русским Севером «нем-
цы», хорошо знали традиции мор-
ской европейской культуры. Лев 
Лейцингер, известный яхтсмен и 
первый мастер спорта СССР в Ар-

хангельске, потомок знаменито-
го городского головы, рассказы-
вал автору о том, что Архангель-
ский речной яхт-клуб был занесен 
в Ллойдовскую книгу регистрации 
европейских яхт-клубов в Лондоне 
в 1911 году. И вовсе не случайно, 
что первыми учредителями Архан-
гельского речного яхт-клуба были 
весьма респектабельные арханге-
логородцы и состоятельные люди 
с русскими, немецкими и европей-
скими фамилиями. 

Вышедший несколькими года-
ми ранее закон «Об обществах и 
союзах» позволил кружку любите-
лей паруса, который уже имел флот 
в количестве 22 парусных яхт, ор-
ганизовать яхт-клуб. Это они поло-
жили начало строительству здания 
клуба, мола и пирса, строительству 
яхт, благо было где обосноваться, 
да и губернское и портовое на-
чальство поощряло и поддержи-
вало яхт-клуб. 

С приходом большевиков и в 
период интервенции многие ар-
хангелогородцы, состоявшие чле-
нами яхт-клуба, покинули Россию. 
Яхт-клуб не раз переименовывали, 
передавали из одного ведомства в 
другое, но даже в трудное военное 
время он работал. Благодаря горо-
жанам, которые любят и преданы 
парусу, клуб существует и сегодня. 

Все это важно для понимания 
смыслового содержания, кото-
рым обладают такие обществен-
ные институты, как яхт-клубы, фе-
дерации паруса, ассоциация мор-
ского наследия. Практическое во-
площение традиций, связанных с 
морским наследием Севера, мо-
жет быть реализовано в создании 
сети историко-культурных морских 
центров на Русском Севере. Необ-
ходимо восстанавливать утрачен-
ные морские и поморские тради-
ции, возрождать преемственность 
поколений, связанных с морскими 
профессиями. Речь идет о фор-
мировании среды, возрождении и 
подъеме морской, поморской и па-
русной культуры в Беломорье.

Север никогда не являлся толь-
ко географическим понятием: он 
всегда был и другой, духовно-
нравственной категорией. Север, 
и особенно Арктика, во все вре-
мена притягивал человека. В про-
цессе продвижения человечества 
к высоким широтам Арктика ста-
новится частью культурного про-
странства, где мореплавание мож-
но назвать его основой. Оно сохра-
няет и образует своеобразный ха-
рактер среды и ментальность, при-
сущие только северным примор-
ским территориям. 

Если мы сегодня вновь обра-
щаемся к Арктике, хотим сделать 
ее освоение национальной иде-
ей и рассматриваем Север как на-
циональное достояние, то во гла-
ву угла должны поставить вопрос 
о воспитании у молодежи интере-
са к этой теме. 

Соловки и Архангельск с вы-
ходом в Арктику играют ключевую 
роль в привлекательности Россий-
ского Севера для туристов. Глав-
ными артериями для водных ту-
ристических маршрутов на Се-
вере являются Беломорско-Бал-
тийский канал и акватория Белого 
моря с выходом в Арктику. 

Стратегия развития Арктиче-
ской зоны, куда входят Архангельск 
и Архангельская область, предус-
матривает, кроме научно-техноло-
гического блока, развитие между-
народного сотрудничества и со-
хранение Арктики в качестве зоны 
мира. Российский Север, учитывая 
его географические особенности, 
обладает огромным потенциалом в 
сфере как внутрироссийского, так 
и международного водного, круиз-
ного и экспедиционного туризма, 
современного яхтинга.

Сегодня регион пока не готов к 
приему таких туристов: нет инфра-
структуры, должным образом обо-
рудованных причалов, санитарно-
бытового и технического обеспе-
чения, отсутствует и собственный 
флот. Межведомственная разоб-
щенность, а порой и элементар-
ный непрофессионализм негатив-
но сказываются на апробации но-
вых подходов межотраслевой ин-
теграции в туристической сфере, 
связанной с морем. Конечно, вста-
ет вопрос о привлечении бизнес-
сообщества к данной теме и инве-
стиций со стороны государства.

Представляется, что решение 
данной проблемы лежит в поэтап-
ном развитии условий для прие-
ма туристов в регионе, что и мо-
жет создать благоприятные усло-
вия для формирования соответ-
ствующей среды по развитию ях-
тинга и водного туризма. 

В связи с этим организация и 
оборудование современных ма-
рин (стоянок судов) на Соловках 

и в Архангельске есть главное ус-
ловие для приема туристов извне. 
Взаимодействие этих двух марин 
должно быть в управлении одной 
структуры – Центра развития па-
русного спорта, водного, яхтенно-
го и экспедиционного арктическо-
го туризма в Архангельской обла-
сти. В этой связи представляется 
целесообразным строительство 
специальных туристических су-
дов типа река – море (по габари-
там шлюзов), которые могли быть 
использованы и в зимнее время на 
южных акваториях.

Нерентабельность пассажир-
ского и круизного флота в случае 
его приобретения должна в первые 
годы эксплуатации компенсиро-
ваться государством (по опыту за-
рубежных компаний), а в дальней-
шем – за счет гостиничного, ресто-
ранного и других видов бизнеса.

Создание и организация ма-
рин на Соловках и в Архангельске 
в едином оперативном управлении 
позволит решить ряд сопутствую-
щих вопросов социально-эконо-
мической сферы, а именно: строи-
тельства плавучих причалов, необ-
ходимых не только для формирова-
ния марин, но и для местных пон-
тонных причалов на речных пасса-
жирских магистралях, например на 
Северной Двине и на озерах обла-
сти. Строительство понтонов мо-
жет осуществляться с привлече-

нием местных кадровых и техно-
логических ресурсов. На террито-
риях марин возможна организа-
ция учебного процесса по подго-
товке кадров для туристической и 
морской деятельности, развитие 
гостиничного и сопутствующего 
бизнеса. 

В задачи центра может войти: 
сервисное обслуживание стоянок 
круизных парусно-моторных судов 
и яхт, включая агентирование су-
дов, таможенный и пограничный 
контроль; проведение регат, па-
русных соревнований, культурно-
массовых мероприятий; органи-
зация чартерного туризма; в зим-
ний период – проведение соревно-
ваний по зимнему виндсерфингу, 
тренировочных занятий, обучение, 
прокат спортивного снаряжения.

В Архангельске есть три опор-
ные точки (три блока) для развития 
яхтинга и водного туризма, каж-
дая из которых имеет свою исто-
рию, связанную с морским и парус-
ным наследием Севера: Красная 
пристань, Архангельский речной 
яхт-клуб, ДЮСШ «Парусный центр 
«Норд» имени Ю.С. Анисимова». 

Как вариант, перспективы раз-
вития Красной пристани в рамках 
Центра развития парусного спорта 
предполагают: обустройство ма-
рины с инфраструктурой и сервис-
но-хозяйственным, бытовым мо-
дулем европейского образца; об-
устройство причала и терминала 
для круизных судов; стоянки для 
научно-исследовательского суд-
на федерального Центра науки и 
образования; стоянки музейного 
корабля (например, выведенной 
из эксплуатации дизельной ПЛ или 
ледокола) и т. д. 

Природные и искусственные 
водные магистрали на террито-
рии Северо-Запада, развивающа-
яся сеть марин в Балтийском реги-
оне и центральной части России, а 
также возрастающий интерес к Се-
веру со стороны яхтенного сооб-
щества и туристов из-за рубежа и 
других регионов России дают ос-
нования рассчитывать на перспек-
тивы развития такого вида туризма 
в Архангельской области. 

(Полная версия статьи 
на сайте bclass.ru)

Российский Север, учитывая его географические 
особенности, обладает огромным потенциалом 
для развития как внутрироссийского, так 
и международного водного, круизного и 
экспедиционного туризма, современного яхтинга. 
Однако для практического воплощения этих идей 
необходимо, прежде всего, восстанавливать 
утраченные традиции, возрождать преемственность 
поколений: речь идет о формировании среды, 
связанной с возрождением и подъемом морской, 
поморской и парусной культуры в Беломорье.

Сергей ЗВЯГИН

научный сотрудник Института экологических проблем Севера 
УРО РАН, мастер спорта СССР, яхтенный капитан 

БК

Строительство современных марин 

(стоянок судов) в Архангельске и на Соловках – 

главное условие развития этого вида туризма.

Архангельский речной яхт-клуб был 

занесен в знаменитую Ллойдовскую книгу 

регистрации европейских яхт-клубов в 

Лондоне в 1911 году.

Сегодня гости, прибывающие в Архангельск под парусами, 

вынуждены швартоваться у необорудованных причалов. 

Фото 2013 г. Яхты из Норвегии, Финляндии, Польши, Германии, 

России перед стартом в Арктику. 
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Попутный ветер в паруса туризмаПопутный ветер в паруса туризма
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Кофе-тайм

ОВЕН. На этот не-
деле вы поймете, что 
способны многого 

добиться самостоятельно, 
без помощи других людей. 
Будет легче определить 
жизненные приоритеты, но 
гороскоп советует вам дей-
ствовать организованно и 
последовательно. Если вы 
будете придерживаться пла-
на и не отвлекаться не мел-
кое и ненужное, это сделает 
ваш путь к успеху более 
коротким. 

ТЕЛЕЦ. Вам в пер-
вой половине неде-
ли удастся доста-

точно много пообщаться со 
своими друзьями и просто 
знакомыми людьми. Это 
принесет множество новых 
идей и позитивных эмоций, 
вы станете составлять инте-
ресные планы. Успехи воз-
можны практически во всех 
жизненных сферах. Откро-
ются хорошие перспективы 
и в личной жизни. 

БЛИЗНЕЦЫ. Вы 
на этой неделе буде-
те находиться в цен-

тре внимания, что позволит 
укрепить свою репутацию. 
Однако для этого необходи-
мо следить за своими дей-
ствиями. Во второй полови-
не недели гороскоп реко-
мендует вам заняться реше-
нием важных вопросов, ко-
торые не терпят суеты и шу-
михи. Этот период благо-
приятен для решения мно-
гих финансовых проблем.

РАК. В первой по-
ловине недели воз-
можны некоторые 

корректировки в мировоз-
зрении. Нарисованная в ва-
шем сознании общая карти-
на окружающего мира при-
обретет новые краски и ста-

нет более полной. Вам лег-
че будет усваивать новые 
знания и воспринимать но-
вые события. Сейчас хоро-
шо обучаться и накапливать 
жизненный опыт. Вторая по-
ловина недели в основном 
будет посвящена личной 
жизни. Возможны новые 
знакомства, которые могут 
принести вам не только 
дружбу, но и любовь.

ЛЕВ. Начало неде-
ли может принести 
вам новые эмоции и 

сильные переживания. Ве-
роятно, вы оказались на 
распутье: вас уже не удов-
летворяет текущая ситуа-
ция, хочется достичь нового 
уровня. Гороскоп говорит, 
что вы уже психологически 
подготовлены для этого. Во 
второй половине недели мо-
жет начаться поступатель-
ное движение вперед. Нач-
нут более успешно решать-
ся профессиональные дела. 
Возможны успехи в матери-

альной сфере и прибавка к 
зарплате. 

ДЕВА. Первая по-
ловина недели при-
несет дополнитель-

ные эмоции в личные взаи-
моотношения, чувства ста-
нут более нежными и откры-
тыми. Вам и вашему партне-
ру станет проще понимать 
друг друга, и это поддержит 
и укрепит вашу связь. Если 
же вы одиноки, то сейчас 
высоки шансы встретить 
того, кого вы так долго ище-
те. При готовности к новым 
отношениям вам будет со-
путствовать удача. Во вто-
рой половине недели рас-
кроются ваши творческие 
способности.

ВЕСЫ. Гороскоп 
советует вам на этой 

неделе решать свои про-
фессиональные вопросы. 
Для вас это важно сейчас, а 
поэтому стоит действовать, 
не особо отвлекаясь на дру-
гие жизненные сферы. По-
сле работы вы сможете 
справиться со своими до-
машними обязанностями, 
которых в этот период будет 
не так много. Кроме проче-
го, сейчас важно обратить 
внимание на укрепление 
своего здоровья. В конце 
недели стоит заняться нала-
живанием отношений в се-
мье: вам удастся создать 
комфортную психологиче-
скую атмосферу.

СКОРПИОН. Пер-
вая половина неде-
ли станет благопри-

ятной для вас в плане твор-
ческой деятельности или 
любимых занятий – вы мо-
жете открыть в своих идеях 
новые интересные направ-
ления. Вся неделя принесет 
много позитивного обще-
ния и приятных впечатле-
н и й.  Буд у т д ру же с к и е 
встречи и новые планы, ко-
торые вам необходимо об-
судить со своими друзьями 
и единомышленниками. Мо-
жет увеличиться ваш круг 
знакомств.

 СТРЕЛЕЦ. Первая 
половина недели 
станет для вас бла-

гоприятной в плане решения 
вопросов с близкими род-
ственниками. Вы сможете 
общаться с ними более по-
зитивно и эмоционально, у 
вас возникнет больше дове-
рительности в отношениях. 
Во второй половине недели 
гороскоп советует вам за-
няться налаживанием фи-
нансовой стороны своей 
жизни. Кроме того, сейчас 
удачное время для соверше-
ния покупок, которые вы от-
кладывали. Но не забывай-
те при этом контролировать 
свои расходы.

КОЗЕРОГ. Начало 
недели окажется на-
сыщенным большим 

количеством общения, при 
этом вам совершенно легко 
будет передавать словами 
все свои эмоции. Набраться 
позитива и душевного спо-

койствия помогут неболь-
шие прогулки на свежем 
воздухе. Вторая половина 
недели больше подойдет 
для саморазвития и само-
углубления. Полученные но-
вые познания помогут вам 
создать более насыщенную 
картину окружающего мира. 
Также хорошо будет посвя-
т и т ь  с е б я  з а н я т и я м 
спортом.

В О Д О Л Е Й.  Н а 
э т о й н е д е л е в ы 
должны задуматься 

об изменении системы сво-
их ценностей, по-другому 
расставить приоритеты. 
Также неделя хорошо подхо-
дит для того, чтобы нала-
дить материальную сторону 
своей жизни. Чтобы способ-
ствовала удача, старайтесь 
чаще бывать в хорошем на-
строении и заряжать окру-
жающих своим позитивом. 
Во второй половине недели 
вы можете оказаться в запу-
танной ситуации, придется 
решать загадки и разби-
раться в тайнах. А для этого 
нужно будет изучать скры-
тые мотивы поведения дру-
гих людей.

РЫБЫ. В первой 
половине недели вы 
станете весьма ра-

нимы под воздействием 
своей излишней впечатли-
тельности. Чтобы избавить-
ся от этого, вам нужно ста-
раться вести себя как мож-
но естественней, тогда вы 
приобретете необходимую 
уверенность в себе. В конце 
недели у вас будет много 
встреч с друзьями, вы смо-
жете познакомить многих из 
них со своим любимым че-
ловеком. Это благоприятно 
с к а ж е т с я  н а  в а ш и х 
взаимоотношениях.

Деловой гороскоп: 18–24 января
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Продвигайте свои товары и услуги, используя возможно-
сти нашего нового раздела строчных объявлений CLASSIFIED. 

Стоимость разовой публикации стандартного объявле-
ния (до 10 слов) – 200 рублей (каждое дополнительное слово 
+10 руб. до 50 слов). Выделение текста полужирным шрифтом 

– дополнительная оплата + 50%. Любые изменения текста и на-
писание заглавными буквами не допускаются.

Пункт приема объявлений в раздел
CLASSIFIED работает на первом этаже «высотки» 

(г. Архангельск, пл. Ленина, 4) 
по рабочим дням с 10.00 до 16.00 (в пятницу до 14.00) 

без перерывов, телефон +7-900-912-6622.

ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ, КОНСАЛТИНГ

 ■ ООО «Юридический актив»: полный спектр юриди-
ческих услуг. Тел. 460-520. Архангельск, ул. К.Маркса, 29, 
vk.com/yur29, www.юридический-актив.рф

РАЗНОЕ

 ■ Отдам бесплатно пианино «Иваново», цвет – темное 
дерево. Тел. +7-911-555-0192.

КОММЕРЧЕСКАЯ НЕДВИЖИМОСТЬ: 
ПРОДАЖА, АРЕНДА

 ■ ООО «Добрый Дом» - центр оформления недви-
жимости для населения. Решим все вопросы по ПРОДА-
ЖЕ и ПОКУПКЕ квартир, комнат, нежилых помещений. Сайт 
www.dobrodom29.ru, http://vk.com/club38457982, https://
vk.com/news_arh. 

 ■ «Добрый Дом», офис на Карла Маркса, 37: Каждо-
му подавшему заявку на ипотеку Сбербанка через «Добрый 
Дом» предоставляется персональная скидка до 26% на по-
купку стройматериалов и предметов интерьера: 8 (8182) 
69-69-05, 8 (8182) 69-69-87. Подбор квартир для покупки по 
«военной ипотеке», с использованием материнского капи-
тала, всех видов сертификатов: 8 (8182) 69-69-07.

 ■ «Добрый Дом», офис на Ломоносова, 206: Прива-
тизация жилья: 8 (8182) 69-69-85! Изготовление техниче-
ских паспортов: 8 (8182) 69-69-16. Подготовка технических 
планов (зданий сооружений, помещений) для постановки 
на кадастровый учет. Внесение изменений в кадастр. Акт 
обследования для снятия с учета. Кадастровые паспорта: 
8 (8182) 69-69-16. Согласование перепланировок, проемов, 
балконов: 8 (8182) 69-69-16. Оформление земли. Межева-
ние, раздел, уточнение границ земельного участка. Када-
стровый учет: 8 (8182) 69-69-16.

 ■ «Добрый Дом», офис на Тимме, 28: Проекты. 
Экспертное заключение (экспертиза): 8-911-552-59-34. 
Квалифицированные рекомендации по покупке, продаже, 
обмену квартир: 8 (8182) 69-69-04, 8 (8182) 69-69-14, 8 (8182) 
69-69-85, 8 (8182) 69-69-12.

CLASSIFIED
Реклама


